
Добро без границ
Благотворительный фонд из Ростовской области «Добрый ангел» запустил гу-

манитарный проект «Неравнодушные», который стал победителем первого в этом 
году конкурса Фонда президентских грантов. Цель проекта - оказание социальной, 
гуманитарной и медицинской помощи жителям населенных пунктов, расположенных 
в непосредственной близости к линии боевого соприкосновения.
Подробности - стр. 2 ‣

Новые инициативы 
проекта «Здоровое 
будущее»
Как в области решают проблему 
дефицита медицинских кадров.
Стр. 4 ‣

Основана в мае 1925 года 
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Победа с нами 
на века!
Ветеран войны Семен 
Чумаченко из Геническа - 
пример для нескольких 
поколений. Стр. 8 ‣

Изучаем, 
изобретаем, 
создаем

8 февраля вместе со всей страной отмечаем 
День российской науки. Стр. 5 ‣

Президент России Владимир ПутиН:
России нужны ваши и ваших коллег открытия, изобретения, реальный научный вклад 
в достижение национальных целей развития. Для этого у вас есть главное: поддержка ваших 
наставников - представителей наших выдающихся научных школ - и, конечно, безусловно, ваш 
талант, фундаментальные знания, стремление стать первопроходцами… Наука, ее достижения - 
это фундаментальный вопрос для суверенитета и будущего России, они определяют наше 
развитие, нашу безопасность и, что очень важно, качество жизни наших граждан.
На вручении премий президента в области науки и инноваций для молодых ученых, 6 февраля 2025 года.



Россия
www.kp.ru2 Февраль 2025

Мария ИЗОТОВА

Цель проекта  - оказание социаль-
ной, гуманитарной и медицинской по-
мощи жителям населенных пунктов, 
расположенных в непосредственной 
близости к линии боевого соприкос-
новения.

С 2014 года волонтеры фонда помо-
гают жителям Донбасса, а с 2023 го-

да расширили свою деятельность на 
Херсонскую область.

- Мы работаем в основном в при-
фронтовых населенных пунктах, ку-
да можем попасть при поддержке 
армии. Сотрудничаем с местными 
администрациями, которые часто 
сталкиваются с трудностями в ло-
гистике и связи. Они предоставляют 
нам списки тех, кто действительно 
нуждается в помощи, но кому они 
не могут ее оказать по юридическим 
или иным причинам. Мы стараемся 
помогать точечно, - рассказал коор-
динатор движения «Неравнодушные» 
Олег Подгорный.

Средства гигиены, одежда и обувь, 
средства по уходу за лежачими боль-
ными, продуктовые наборы, школь-
ные принадлежности… В 2024 году 
волонтеры фонда передали помощь 
для нуждающихся жителей пгт Нико-
лаевка, Чумацкий Шлях, Чонгар, Сто-
копани, а также Геническа и других 
населенных пунктов.

Среди получателей помощи - одино-
кие старики и гериатрический пансио-
нат во Владимиро-Ильинке, инвалиды, 
интернаты, а также школы, детские 
сады и госпитали.

Помощь волонтеры передают адрес-
но, отрабатывая каждую поступив-

шую к ним заявку. Так, добровольцы 
доставили необходимое в села Стоко-
пани и Новая Праця. Три многодетные 
семьи и одна семья с лежачей боль-
ной получили памперсы, продукты 
питания, одежду, игрушки и канце-
лярию.

«Мы оказываем помощь самым нуж-
дающимся. Поддержка Фонда пре-
зидентских грантов позволит нам 
расширить эту категорию граждан. 
Случается так, что, кроме нас, эту 
помощь оказать некому», - отмечают 
в организации.

Гуманитарный штаб фонда, который 
пополняется благодаря неравнодуш-
ным людям со всей страны, находится 
под Мелитополем и регулярно отправ-
ляет гуманитарные грузы в Запорож-
скую и Херсонскую области. За счет 
гранта получить помощь в этом году 
смогут 11 тысяч жителей Донецкой, 
Луганской, Запорожской и Херсон-
ской областей. В регионы будет от-
правлено порядка 140 тонн гумани-
тарного груза.

Поддержка «Неравнодушным» со-
ставит почти 12,7 миллиона рублей. 
В рамках проекта волонтеры также 
проведут уже четвертую по счету 
новогоднюю акцию для детей «Вол-
шебство».

Благо
устройство 
продол
жается, 
недочеты 
устраняются
Ольга КУПОРОВА

Народный 
контроль проверил 
реконструкцию парков 
в Ивановке и Нижних 
Серогозах и выявил 
недоработки.

На преображение заброшен-
ных парков в Нижнесерогозском 
и Ивановском округах в совре-
менные благоустроенные про-
странства с  уличной мебелью 
и  детскими площадками было 
выделено 65 миллионов рублей. 
Это стало возможным благодаря 
участию в федеральном проек-
те «Формирование комфортной 
городской среды» и партийному 
проекту «Единой России» «Город-
ская среда».

За каждым этапом работ, на-
чавшихся осенью, внимательно 
следили местные власти, жите-
ли и представители народного 
контроля «Единой России». На 
завершающем этапе возникли 
вопросы к подрядчику: в неко-
торых местах плохо закрепле-
ны лавочки, где-то недостаточно 
освещения. Это мелкие, но важ-
ные детали.

- Мы зафиксировали выявлен-
ные недочеты. По итогам достиг-
ли договоренности о подготовке 
протокола, в котором будут ука-
заны все недостатки, подлежа-
щие устранению, а также сро-
ки их исправления, - рассказал 
региональный координатор фе-
дерального партийного проекта 
«Городская среда», депутат Хер-
сонской областной думы Энвер 
Абдураимов.

Подрядчик пообещал устранить 
недочеты в кратчайшие сроки  - 
главное, чтобы погода не поме-
шала.

- Постараемся завершить бла-
гоустройство как можно ско-
рее, чтобы парки предстали во 
всей красе. Недочеты типичные - 
неправильная установка лаво-
чек, проблемы с электрикой. 
Изначально планировалось, что 
фонари будут работать от сол-
нечных батарей, но в ходе работ 
от этого решения отказались 
из-за его нецелесообразности, - 
пояснил директор управления 
капитального строительства 
Херсонской области Анатолий 
Шавырин.

 ■ КСТАТИ

В планах на текущий год - бла-
гоустройство еще семи объектов 
в рамках программы «Городская 
среда». В региональном отделе-
нии «Единой России» отметили, 
что полученный опыт поможет 
избежать ошибок при планирова-
нии реконструкции общественных 
пространств в будущем.

Галина КОВАЛЕНКО

Природные ресурсы 
Херсонской области могут 
стать основой для развития 
бальнеологического 
туризма.

Состав местных водоемов схож 
с теми, что используются для ле-
чения в Крыму и Сибири. Не ис-
ключено, что в скором будущем 
регион станет популярным на-
правлением для оздоровления.

- Бальнеологические ресурсы 
Херсонской области сопоста-
вимы с теми, что используются 
в санаториях России, - сообщи-
ли в региональном управлении 
курортов, туризма и развития 
курортных территорий.

Эксперты провели тщательное 
исследование водоемов и приш-
ли к выводу, что их потенциал 
огромен.

- Теперь отдыхающие и инве-
сторы, выбирая Херсонскую об-
ласть, смогут опираться на объ-
ективные данные о природных 
богатствах нашего края, - отме-
тили в ведомстве.

РАПА  КАК в КРыму
Результаты физико-химических 

анализов оказались впечатляющи-
ми. Рапа озера Геническое, распо-
ложенного в районе поселка При-
озерное, близка по составу к воде 
крымского озера Сасык-Сиваш 
и может использоваться в баль-
неолечении. Здесь также возмож-
но организовать добычу морской 
соли. Рапа озер Соленое (село 
Счастливцево) и Сиваш (село 
Григорьевка) схожа с водой Сак-
ского озера. А водоемы в селах 
Люблинка и Ясная Поляна прак-
тически идентичны знаменитым 
крымским источникам.

ЛечеБНые гРязИ   
КАК в СИБИРИ

Еще одним открытием стало 
сходство грязей Генического озе-
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Добро без границ
Благотворительный фонд из Ростовской 
области «Добрый ангел» запустил 
гуманитарный проект «Неравнодушные», 
который стал победителем первого 
в этом году конкурса Фонда 
президентских грантов. 

Гуманитарная 
помощь в рам-
ках проекта 
«Неравнодуш-
ные».

Целебные 
воды 
и грязи - 
наш новый 
курортный 
потенциал
ра с Сакским месторождением 
и ресурсами курорта «Карачи» 
в Новосибирской области.

Озеро Соленое, расположенное 
рядом с базой «Белый лебедь» 
(село Хорлы), может конкури-
ровать с тувинской здравницей 
«Чедер». А залежи Сиваша анало-
гичны донным отложениям Мед-
вежьего озера в Курганской об-

ласти. Соколовское озеро, в свою 
очередь, способно составить 
конкуренцию Сакам и курорту 
«Карачи».

ТеРмАЛьНые вОДы вНОвь 
ДОСТуПНы

После двухлетнего перерыва 
в Геническом районе вновь от-
крыт для посетителей горячий 
источник в селе Стрелковое. 
Подготовка заняла около меся-
ца: на прилегающей территории 
провели уборку и подключили 
необходимые коммуникации.

Торжественное открытие со-
стоялось в Крещение. Священ-
нослужители освятили воду, а для 
удобства гостей оборудовали 
раздевалки, туалеты и душевые. 
В ближайшее время планируется 
открытие торговых палаток.

- Мы стремимся создать усло-
вия для круглогодичного отдыха 
на термальных водах, - поделил-
ся планами руководитель ГКУ 
«Арабатская стрелка» Евгений 
Трощак.

Посещение источника плат-
ное - 300 рублей с человека, дети 
до 12 лет проходят бесплатно. Ре-
жим работы: со среды по воскре-
сенье с 10.00 до 16.00. Понедель-
ник и вторник - выходные дни.
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Горячий источник в селе 
Стрелковое. 
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стоящей дружбе - 
«Крым» режиссера 

Алексея Пиманова.
Изначально проект 

«Родное кино» был рассчитан 
на учеников 5 - 11-х классов, но 
теперь активисты хотят расши-
рить аудиторию, включив в нее 
и младшеклассников, подобрав 
фильмы, соответствующие их 
возрасту. Возможно, это станет 
новым проектом и новой по-
пыткой выиграть грант Росмо-
лодежи.

- Я очень рад, что мою идею 
поддержали. Как бы громко это 
ни звучало, это начало ново-
го этапа моей жизни, полного 
возможностей. Выражаю благо-
дарность всем, кто поддерживал 
меня, особенно министерству 
молодежной политики Херсон-
ской области. Огромное спасибо 
главе Чаплынского муниципаль-
ного округа Лилии Пуляевой. 
Она поверила в нас и помогла 
с транспортом. Есть еще мно-
го добрых и отзывчивых людей, 
которым я благодарен за уча-
стие. Другим ребятам советую 
не бояться и дерзать. Все обяза-
тельно получится, если к этому 
стремиться, - добавляет лидер 
движения «Юг Молодой» Тимур 
Байматов.

Свою идею выездного ки-
нотеатра, который сможет 
посещать школы в удален-
ных населенных пунктах, он 
оформил в виде проекта и по-

дал заявку на грант 
Росмолодежи. Пер-
вая попытка оказалась 
неудачной, но Тимур 
не сдался. Переломным 
моментом стал форум 
«Молодежь двух морей» 
в Бердянске, где он ре-
шил лично защитить 
свой проект перед ко-

миссией. Несмотря на волнение 
автора, проект получил высокую 
оценку экспертов и грантовую 
поддержку в размере 230 тысяч 
рублей.

РАзгОвОР НА РАвНыХ
Прошло полгода, и сегодня 

проект уже реализуется. Заку-
плено оборудование, подобраны 
патриотические и документаль-
ные фильмы. Проект получил 
поддержку единомышленников 
и школ, куда кинотеатр «Родное 
кино» приезжает по расписанию. 
Вместе с другом Данилой Саму-
сенко, отвечающим за техниче-
скую часть, Тимур уже посетил 

Ольга КУПОРОВА

Студент ХТу выиграл грант 
и запустил социальный 
проект для школьников.

Тимуру Байматову 
(на фото) из Гениче-
ска всего 18 лет. Он 
студент Херсонско-
го технического уни-
верситета и столич-
ного университета 
«Синергия», будущий 
инженер-строитель. 
Помимо этого, он учится в учи-
лище культуры по специально-
сти «Инструментальное испол-
нительство», играя на саксофоне. 
Тимур активно участвует в обще-
ственной жизни: был активистом 
«Молодой Гвардии Единой Рос-
сии», а в прошлом году возглавил 
межрегиональное движение «Юг 
Молодой» в Херсонской области.

Кроме того, он - один из самых 
молодых авторов социального 
проекта, который уже реализу-
ется в регионе при поддержке 
Росмолодежи. На вопрос, как 
ему удается все успевать, Тимур 
с улыбкой признается, что ему 
хватает 3 - 5 часов сна. Но та-
кой ритм жизни ему по душе - он 
всегда в движении.

- Мне всегда были близки ак-
тивность, постоянная деятель-
ность. Я не могу сидеть на месте. 
Идея проекта «Родное кино» воз-
никла спонтанно. Во время по-
ездок по области я заметил, что 
молодежь не осознает тех возмож-
ностей, которые появились у них 
благодаря России. Не хватает па-
триотического духа. Возможно, 
им не хватает кругозора, чтобы 
понять произошедшие измене-
ния и цену возвращения нашего 
региона в состав исторической 
семьи, - рассказывает Тимур.

местное время

 ■ ДОСЛОвНО

Директор Григорьевской 
школы Алина КЛИЩЕВСКАЯ:

- Проект «Родное кино» является 
важной составляющей патриотиче-
ского воспитания подрастающего 
поколения. Для учащихся нашей 
школы это еще один доступный 
источник информации о важных 
событиях истории нашей страны. 
Такие мероприятия способствуют 

формированию у школьников ответственности за 
будущее нашей Родины.

Тимур 
Байматов 
строит диалог 
со школьника-
ми так, чтобы 
высказаться 
мог каждый.

Дан старт кадровой 
программе  
«герои Херсонщины»
Петр ТИМОФЕЕВ

Этот проект станет частью масштабной 
инициативы по поддержке участников 
специальной военной операции (СвО) 
и их интеграции в гражданскую жизнь.

Программа создается по аналогии с федеральным 
проектом «Время героев», который начал кадровый на-
бор в мае 2024 года по поручению Президента России 
Владимира Путина. 

Основная цель - предоставить участникам СВО возмож-
ность получить новые профессиональные навыки и за-
нять достойные должности в органах государственной 
и муниципальной власти.

КТО СмОжеТ ПРИНяТь учАСТИе?
В программе смогут участвовать как действующие 

военнослужащие, выполняющие задачи в рамках СВО, 
так и те, кто уже завершил службу. Участники пройдут 
обучение, направленное на подготовку к работе в госу-
дарственных и муниципальных структурах.

чТО ПРеДЛАгАеТ ПРОгРАммА?
 ■ Обучение для работы в органах власти.
 ■ Возможность занять должности в государственных 
и муниципальных учреждениях Херсонской области.
 ■ Поддержку в профессиональной ориентации и адапта-
ции к гражданской жизни.

КАК зАРегИСТРИРОвАТьСя?
Прием заявок на участие в программе начнется 20 

февраля 2025 года. Регистрация будет доступна в онлайн-
формате на специальной платформе. Для тех, кто не 
сможет зарегистрироваться самостоятельно, будет ор-
ганизована помощь через региональный филиал фонда 
«Защитники Отечества».

КТО БуДеТ ОТБИРАТь учАСТНИКОв?
Отбор кандидатов проведет специально созданный 

Общественный совет, в состав которого войдут пред-
ставители регионального правительства и общественных 
организаций.

Подробности о программе и условиях участия мож-
но узнать на сайте программы «Герои Херсонщины» 
https:// герои-хо.рф/ с 20 февраля 2025 года.

 ■ ПРямАя Речь

«Мы понимаем, насколько важно поддерживать на-
ших героев, которые защищают страну. Программа 
«Герои Херсонщины» - это не только возможность 
для них получить новые знания, но и шанс занять 
достойные должности в органах власти. Мы сде-
лаем все, чтобы участники СВО чувствовали себя 
нужными и востребованными», - отметил Владимир 
Сальдо.

«Родное кино» 
учит детей 
мыслить

 ■ КСТАТИ

В прошлом году 13 активистов 
из Херсонской области стали по-
бедителями Всероссийского кон-
курса проектов «Росмолодежь.
Гранты». Общая сумма выигранных 
грантов составила более 5,3 млн 
рублей. Для сравнения: в 2023 го-
ду от Херсонской области было 
всего три победителя, а сумма 
грантов составила 1,9 млн руб лей. 
Помимо «Родного кино» в регио-
не реализуются проекты «Спор-
тивное соревнование «Воркаут», 
«Школа молодого бойца РСО», об-
разовательная программа «Связь 
поколений» и Мастерская добро-
вольцев «МыВместе». Их авторы - 
молодые люди, неравнодушные 
к судьбе родного края.

семь школ Чаплынского округа. 
Сейчас они показывают докумен-
тальный фильм телекомпании RT 
«Азовсталь», основанный на ре-
альных событиях в Мариуполе.

- Проект «Родное кино» - это 
не просто показ фильмов, но 
и дискуссия после просмотра. 
Мы обсуждаем с ребятами причи-
ны начала специальной военной 
операции, события двухлетней 
давности, предысторию и цели 
СВО, затрагивая культурные цен-
ности и традиции. Наша цель - 
чтобы школьники не просто заду-
мались, но и начали высказывать 
свои мысли. Практически везде 
диалог получается очень инте-
ресным, - делится Тимур. - Мы 
видим обратную связь в горящих, 
любознательных глазах ребят. 
Значит, все делаем правильно.

НОвые ПЛАНы
На сегодняшний день проект 

охватил уже 430 школьников, 
а в планах - 2 тысячи. Активи-
сты также планируют включить 
в показ фильм о силе духа и на-
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Ольга КУПОРОВА

Серьезный и обстоятельный 
разговор состоялся между глав-
ными врачами центральных боль-
ниц региона и сенатором Игорем 
Кастюкевичем. Обсудили пробле-
мы, с которыми сталкиваются ме-
дики при организации медицин-
ской помощи населению. Особое 
внимание уделили тем, кто долгие 
годы, находясь под украинской 
властью, не мог получить каче-
ственное обследование и эффек-
тивное лечение.

- Определили пути решения 
различных проблем, начиная от 
кадровых вопросов и заканчи-
вая отсутствием электроэнергии 
и поставкой генераторов. Часть 
вопросов будем решать на уровне 
Совета Федерации, а некоторые 
я обязательно передам губерна-
тору области, - отметил сенатор 
Игорь Кастюкевич.

В помощь медикам и пациен-
там активно реализуется пар-
тийный проект «Единой 
России»  - «Здоровое 
будущее». Его рас-
ширение стало 
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Новые инициативы проекта 
«Здоровое будущее»

«Я возвращаюсь 
по велению сердца»
Ольга КУПОРОВА

В Каланчак прибыла 12-я бригада 
медиков из Мордовии. В составе 
медицинского «десанта» - педиатр, 
невролог, хирург, акушер-гинеколог 
и терапевт. 

Врачи приехали в рамках шефской помощи, и не-
которые из них работают здесь уже не в первый раз. 
Например, терапевт Татьяна Шалина, которая в про-
шлом году уже оказывала помощь местным жителям, 
снова вернулась в Каланчак.

- Я возвращаюсь по велению сердца, - говорит Та-
тьяна. - Я знаю, что местные жители очень нуждаются 
в нашей помощи. В такое сложное для страны время 
мы не можем оставаться в стороне.

Семья Татьяны поддерживает ее в таких команди-
ровках. Ее супруг, хирург, также неоднократно бывал 
в Каланчаке.

Благодаря слаженной работе местных и при-
командированных врачей жители Каланчакского 
и близлежащих районов получают всю необходимую 
медицинскую помощь. Специалисты из Мордовии 
не только проводят консультации, но и выполняют 
оперативные вмешательства, включая эндоскопи-
ческие операции.

Как сообщили в региональном министерстве здраво-
охранения, список прикомандированных врачей фор-
мируется с учетом потребностей в узкопрофильных 
специалистах. Кроме того, врачи ведущих медицин-
ских центров страны ежедневно проводят телеме-
дицинские консультации с коллегами из Херсонской 
области. Это взаимодействие организовано при под-
держке Федерального центра медицины катастроф 
Минздрава России.

Наше здоровье

Диабет: обнаружить на ранней стадии 
и предотвратить осложнения

Ольга КУПОРОВА

Пока в больницах 
Херсонской области 
постепенно решаются 
кадровые вопросы, на 
помощь местным жителям 
приходят медики со всей 
России.

Среди них - врач-эндокринолог Ека-
терина Кужданова из Пензы, на-
правленная в регион Федеральным 
центром медицины катастроф (ФЦМК) 
«Южный» Минздрава России.

В январе и феврале Екатерина Куж-
данова вела прием в больнице Гени-
ческа. Ежедневно к ней обращались 
до 30 пациентов - жителей города 
и близлежащих населенных пунктов.

Чаще всего - из-за сахарного диа-
бета, который часто называют бо-
лезнью XXI века. По словам врача, 
это заболевание - не приговор, но 
крайне важно диагностировать его 
вовремя.

- Повышенный уровень гликемии 
сегодня выявляется во время дис-
пансеризации. Это позволяет обна-
ружить болезнь на ранней стадии, 
своевременно начать лечение и пре-
дотвратить осложнения, - отмечает 
Екатерина Кужданова.

В  группе риска находятся люди 
с ожирением, ведущие малоподвиж-
ный образ жизни, имеющие вредные 
привычки или наследственную пред-
расположенность к диабету. Однако 
и остальным важно регулярно прохо-
дить обследования, чтобы избежать 
серьезных заболеваний. 

В  этом помогают врачи из Пен-
зы, Ростова-на-Дону, Кабардино-
Балкарии, Саранска и других реги-

онов России, которые приезжают 
в Херсонскую область.

Если болезнь уже диагностирована, 
пациенты из льготных категорий могут 
получать бесплатные лекарства, вклю-
чая инсулин. Регион активно поддер-
живается федеральными властями, 
и лекарств хватает на всех. Пункты 
выдачи расположены в медицинских 
учреждениях.

Алгоритм действий для тех, кто за-
ботится о своем здоровье, прост: 
нужно обратиться к терапевту по ме-
сту жительства. Врач направит на дис-
пансеризацию и при необходимости 
назначит лечение или дополнительные 
обследования. Главное - не забывать 
о себе и находить время для профи-
лактических осмотров.

 В России для этого созданы все 
условия. Как подчеркнул Президент 
РФ Владимир Путин, «человек и его 
здоровье должны находиться в центре 
всей системы здравоохранения».

Врач Екатерина Кужданова (на фото справа) 
из Пензы приехала в Геническ, чтобы помочь 
пациентам с сахарным диабетом.
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В Каланчаке 
работает уже 
12-я бригада 
врачей  
из Мордовии.В Херсонской области решают проблему  

дефицита медицинских кадров.
одной из ключевых тем обсуж-
дения.

- Мы обсудили особенности 
работы вблизи линии боевых 
действий, а также в ключе-
вых больницах - Скадовской 
и Генической. Есть множество 
вопросов, которые требуют 
профессионального подхода 
и поддержки со стороны пар-
тии. «Единая Россия» помога-
ет здравоохранению области 
с первых дней, и мы ей дове-
ряем. Наши пациенты тоже до-
веряют, - пояснила Екатерина 
Грибовская, главный врач Но-
вокаховской центральной го-
родской больницы.

Одной из самых острых проб-
лем остается нехватка медицин-
ских кадров, особенно врачей 
узкой специализации. В райо-
нах, близких к линии боевых 
действий, ситуация особенно 
сложная. Многие медики из 
других регионов России готовы 

переехать, но их останавливает 
отсутствие жилья.

- Мне лично звонят знакомые 
и говорят: «Готовы приехать, 
но где жить?» - поделился депу-
тат регионального парламента 
и координатор проекта «Здоро-
вое будущее» Евгений Кузьмин. - 
Проблема серьезная, и решать ее 
нужно системно, без промедле-
ния. После встречи с главными 
врачами мы уже обсудили этот 
вопрос с коллегами на заседании 
комитета по социальной поли-
тике. Будем работать совместно 
с министерством здравоохране-
ния и исполнительными органами 
власти региона. Если потребуется, 
построим модульные дома, не до-
жидаясь возведения новых микро-
районов в Геническе и Скадовске.

В ближайшее время в области 
планируется провести круглый 
стол для выработки коллегиаль-
ного решения. Участники обсу-
дят данные по имеющемуся жи-
лищному фонду и разработают 
общий механизм привлечения 
медицинских кадров. Этот ре-
гиональный план будет реали-
зовываться параллельно с феде-
ральной программой «Земский 
доктор/Земский фельдшер».

Профес-
сиональное 
сообщество 
медиков 
активно 
участвует 
в проекте 
«Здоровое 
будущее».
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 Предоставлено героем публикации

Галина КОВАЛЕНКО

Как развивают науку 
в университетах 
Херсонской области.

Перспективные разработки 
и исследования не за горами. 
В Донбассе и Новороссии по-
степенно воспитывается целое 
поколение начинающих ученых. 
Только по национальному про-
екту «Наука и университеты» 
в 2024 году в стране выделено 
3,2 миллиарда рублей на развитие 
200 молодежных лабораторий, 
в том числе 30 - в Донецкой и Лу-
ганской Народных Республиках, 
Запорожской и Херсонской об-
ластях. В современных простран-
ствах есть все условия для прове-
дения научно-исследовательской 
работы, в том числе мощная 
материально-техническая база. 
Накануне Дня науки, который 
отмечается 8 февраля, расска-
зываем, что уже сделано в нашем 
крае в этой сфере.

СтуДеНты Стали 
аМбициозНыМи

- Наш регион - испо-
кон веков сельскохозяй-
ственный. Мы готовим 
кадры для этой важной 
отрасли. Всего у нас 35 
специальностей по та-
ким направлениям, как 
агрономия, технология 
переработки продукции 
животноводства, водные 
биоресурсы, аквакуль-
тура, землеустройство 
и кадастры, - рассказа-
ла ректор Херсонского 
аграрного университета 
Евгения Чернышова (на фото 1).

Значимым подспорьем ста-
ло оснащение лабораторий по 
нацпроекту «Наука и универ-

ситеты». Вуз получил дорогую 
технику, включая компьютеры, 
3D-принтеры, комплексы для 
изучения спутниковой связи, 
химии, экологии, робототехни-
ки и IT.

Простаивать без дела обору-
дование, разумеется, не будет. 
В 2022 году набор университета 
стал рекордным - свыше 1600 че-
ловек поступили на специалитет, 
в магистратуру и аспирантуру.

- Ребята стали другими. Во-
первых, они настроены патри-
отически. Во-вторых, они ам-
бициозные. Юноши и девушки 
понимают, что при Украине был 
полный упадок, а теперь можно 
добиваться многих высот. Сту-
денты участвуют во многих все-
российских форумах и проектах. 
В ноябре 2024-го, например, по-
бывали в Сочи на IV Конгрессе 
молодых ученых, - рассказала 
Евгения Чернышова.

3D-Печать, 
уПРаВлеНие ДРоНаМи 
и РобототеХНиКа

- Наука - это не только фунда-
мент образования, но и драйвер 
прогресса, - подчеркнула ректор 

Херсонского техниче-
ского университета 
Галина Райко (на фо-
то 2). - Главная наша 
задача - подготовка спе-
циалистов для техноло-
гического суверенитета 
страны.

В вузе трудятся над за-
пуском проектов в обла-
сти IT, экологии и энер-
г о э ф ф е к т и в н о с т и , 
которые соответству-
ют стратегии научно-
технологического раз-
вития России. А в том, 
чтобы работа спори-
лась, поможет совре-
менное оборудование, 

полученное также по нацпроекту 
«Наука и университеты».

Лаборатория дрон-рейсинга 
и робототехники уже стала цент-

ром притяжения для будущих ин-
женеров: студенты проектируют 
беспилотники, разрабатывают 
алгоритмы управления и учатся 
применять их в логистике и ав-
томатизации.

Техника для 3D-печати позво-
ляет осваивать технологии, вос-
требованные в промышленности 
и дизайне.

Кроме того, полностью об-
новлены лаборатории физики, 
химии и математики, где прово-
дятся эксперименты на уровне 
федеральных научных центров.

ХТУ динамично интегриро-
вался в российскую систему: со-
трудничает с ведущими вузами 
и исследователями, подключает-
ся к совместным грантам и про-
граммам.

 - Наши разработки в области 
робототехники и выступления 
на конференциях «Университе-
ты  - развитию регионов» и «Ин-
новации в образовании и науке» 
получили экспертную оцен-
ку коллег из Москвы и Санкт-
Петербурга, - сообщила Галина 
Райко.

КлаСтеР По ПоДготоВКе 
ПеДагогоВ

- В 2025 году мы принимаем 
участие в создании комплексно-
го образовательно-воспитатель-
ного кластера по подготовке 
высококвалифицированных ка-
дров, - сообщила и. о. ректора 
Херсонского государственного 
педагогического университета 
Нина Шашкова (на фото вверху - 
в центре).

В рамках федерального про-
екта «Педагоги и наставники» 
национального проекта «Мо-
лодежь и дети» ХГПУ получит 
субсидии на создание кабинетов 
по предметам «Основы безопас-
ности и защиты Родины», «Труд 
(Технология)».

Планируется ремонт ауди-
торий. Часть финансирования 
пойдет на закупку оборудования, 
включая стрелковые тренажеры, 
компьютеры, цифровые лабо-
ратории, интерактивные доски, 
аппаратно-программный обуча-
ющий комплекс ПДД и многое 
другое. А еще появится военно-
патриотический центр.

 ■ Наше ДоСтоЯНие

ученые аскания-
Нова возрождают 
серую украинскую 
породу коров
В нашей области традиционно 
прикладная наука развивается 
в отраслях сельского хозяйства.

На старейшем научно-производственном пред-
приятии региона - ГБНУ «НПИИ ЖРСР имени М. Ф. 
Иванова «Аскания-Нова» с начала прошлого столетия 
создано 13 пород сельскохозяйственных животных 
и около 200 гибридов диких и домашних. Увы, при 
украинской власти советский опыт и наработки, как 
и созданная база, были частично утеряны.

- Киевский режим приказал уничтожать архивы до-
кументов, забрать технику, уничтожить базу спермо-
доз, собранную за 60 лет научными сотрудниками. Но 
наука не сдалась, и спустя три года, документы были 
восстановлены, а деятельность института возрождается 
с каждым днем, - говорит директор ГБНУ «НПИИ ЖРСР 
имени М. Ф. Иванова «Аскания - Нова» Евгения Рубин.

Ученым-энтузиастам Аскания-Нова удалось сохранить 
и уникальную породу коров (на фото). Именно здесь 
находится самое крупное стадо в России - чуть боль-
ше 200 голов (до украинской власти было 10 тысяч). 
Серая украинская - единственная коренная реликтовая 
порода южных степей, сохранившаяся до наших дней.

человек, посадивший 
лес на песках
его имя - Михаил 
Присяжный (1933 - 2009). 
В середине прошлого 
столетия он возглавлял 
управление лесоводства 
нашей области 
и руководил масштабной 
программой по высадке 
зеленых насаждений. 

Досконально изучив сложный процесс агротехни-
ки выращивания на песках, Михаил Павлович стал 
одним из основных участников внедрения способа 
глубокого рыхления при создании лесных насаждений 
на Нижнеднепровских песках.

Под его руководством в 1955 - 1968 годах было 
посажено 1610 гектаров лесокультур, при этом 95% 
насаждений прижились. За это ему было присвоено 
звание Героя Социалистического Труда с вручением 
ордена Ленина и золотой медали «Серп и Молот». Он 
стал первым Героем Социалистического Труда среди 
работников лесного хозяйства СССР.

 ■ лЮбоПытНыЙ ФаКт

Наша область вошла и в историю становления свя-
зи. Первую линию гражданской радиосвязи в России 
испытали именно на Днепре 30 декабря 1902 года.

- Линия проходила через Днепр между Херсоном 
и Голой Пристанью на расстоянии 20 км. Российский 
изобретатель радио Александр Попов к тому времени 
успешно использовал беспроволочный телеграф между 
военными кораблями и решил инициировать установку 
первой гражданской радиосвязи, - рассказали в мини-
стерстве цифрового развития Херсонской области.

Подготовила Ольга КУПОРОВА.

Новые горизонты
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«Молодежь 
понимает - 
теперь можно 
добиться 
высот»
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Елена КОСТРЫКИНА

Регионы помогают 
ремонтировать 
дошкольные 
учреждения 
и отправляют 
посылки с книгами 
и играми.

СюРпРизы не только 
в пРаздники

Книги, наборы для творче-
ства, игры, блокноты и флома-
стеры (на фото внизу) - в детсаду 
в селе Крестовка Чаплынского 
района с радостью принимали 
подарки из Рязани. Шефы по-
общались с руководством учреж-
дения, чтобы узнать, в чем еще 
нужна помощь. Оказалось, что 
в пищеблоке неисправна система 
вентиляции, а также необходи-
мо докупить оргтехнику, посу-
ду, постельные принадлежности 
и канцтовары. Все будет сделано!

Еще одна приятная и полезная 
посылка пришла в Рыковскую 
школу. Образовательный центр 
№ 2 Майкопского района Адыгеи 
отправил футболки, флаг, игры 
и значки от Движения Первых, 
«Орлят России», «Навигаторов 
детства». А еще в посылке были 
семена растений, которые можно 
высадить около школы.

- Очень радостно получать 
подарки, врученные от чистого 
сердца, от всей души. Коллеги 
и ребята из Адыгеи потратили 
много времени и сил, чтобы на-
ши ученики пришли в восторг. 
Примите огромную благодар-
ность, у вас действительно по-
лучилось! Мы все почувствовали 
себя детьми, принимая вашу по-
сылку. Спасибо вам! - подели-
лись эмоциями ученики Рыков-
ской школы.

Мордовия, в свою очередь, за-
ботится о многодетных семьях. 
Недавно ребенку из Каланча-
ка срочно понадобилось сде-
лать рентген ноги, а в районной 
больнице не было нужного ап-
парата. Представители региона-
шефа помогли доставить ребенка 
в Симферополь и оплатили все 
обследования.

«Строитель» 
станет базой 
для футболистов
Ольга КУПОРОВА

в Геническе завершена реконструкция 
стадиона «Строитель». Сравнение 
фотографий до и после наглядно 
демонстрирует масштаб проведенных 
работ.

Раньше стадион находился в плачевном состоя-
нии: беговые дорожки и спортивные площадки были 
в запустении, заниматься спортом было небезопас-
но. Теперь же стадион стал современным, удобным 
и функциональным. Реконструкция объекта площадью 
3,5 гектара с футбольным полем размером 108 на 70 
метров началась в прошлом году и уже завершена. 
В рамках модернизации были установлены новые 
трибуны на 900 мест, заменены покрытия беговых 
дорожек и спортивных площадок. Теперь здесь будут 
проходить не только футбольные матчи, но и трени-
ровки по легкой атлетике, баскетболу и волейболу.

- В воссоединенных регионах все больше людей 
получают возможность заниматься спортом. Мы под-
держиваем это, создавая необходимую инфраструк-
туру. В перечне восстанавливаемых объектов есть 
и спортивные сооружения. К новым тренировочным 
и соревновательным процессам строители подготови-
ли два стадиона в ДНР и один в Херсонской области. 
Их общая вместимость превышает три тысячи зрите-
лей и спортсменов, - отметил вице-премьер России 
Марат Хуснуллин.

Стадион «Строитель» станет домашней ареной для 
футбольного клуба «Фрегат», который временно ба-
зируется в Новопавловке в Крыму. Уже сейчас здесь 
проводятся тренировки детской футбольной секции.

Кроме того, в Геническе специалисты публично-
правовой компании «Единый заказчик в сфере строи-
тельства» восстановили здание спортивной школы, 
открытой еще в 1954 году. В помещениях общей 
площадью почти 300 квадратных метров обновили 
фасад и кровлю, укрепили несущие конструкции 
и стены, установили новые инженерные системы.

В ближайшее время на стадионе начнутся спортив-
ные занятия и соревнования по физической культуре, 
триатлону, легкой атлетике, сухому плаванию и другим 
дисциплинам.

Восстановление спортивных объектов находит-
ся на особом контроле федеральных властей. Ра-
боты синхронизированы с программой социально-
экономического развития новых субъектов РФ 
и осуществляются при координации Минстроя и Мин-
спорта России.

обновляют детСады 
и яСли

Создать теплые, чистые, уют-
ные детские садики, где малы-
шам приятно проводить целый 
день, пока родители трудятся, - 
еще одна задача, в которой нас 
поддерживают шефы.

Так, в селе Тарасовка Скадов-
ского округа на глазах преобража-
ется ясли-сад «Теремок». Капи-
тального ремонта в этом здании 
не было больше полувека - 
с 1973 года. Строители из 
Кабардино-Балкарии 
уже поработали на сла-
ву: заменили систему 
отопления, устано-
вили модульную 
котельную, об-
новили крышу 
и провели отдел-
ку. Художники 
создали теплую 
атмосферу, изо-
бразив на стенах 
любимых героев 
мультфильмов. Те-
перь впереди вто-
рой этап - полное 
преображение пер-

Мы вместе

Шаг в будущее
Ольга КУПОРОВА

калининградская область помогает 
восстанавливать социальные объекты.

В Алешкинском округе, несмотря на регулярные удары 
со стороны ВСУ, продолжают восстанавливать социальную 
инфраструктуру. Благодаря поддержке региона-шефа - Ка-
лининградской области - уже отремонтированы детские 
сады в Приветном и Брилевке, а также школа в Тарасовке. 
Теперь на очереди новые объекты.

Глава администрации округа Руслан Хоменко вместе 
с представителем Калининградской области посетил село 

Виноградное, где в этом году планируется привести в по-
рядок местные детский сад и школу.

- Эти работы проводятся в рамках программы регио-
нального шефства Калининградской области, которая 
активно участвует в восстановлении и развитии соци-
альной инфраструктуры,  - пояснили в администрации 
Алешкинского муниципального округа.

В Виноградовской школе имени А. Н. Соценко, где обу-
чается более 300 детей (на фото), заменят инженерные 
коммуникации, установят системы приточной и вытяжной 
вентиляции, полностью обновят пищеблок, санузлы и кро-
вельное покрытие. Для обеспечения тепла в зимний период 
будет смонтирована новая блочно-модульная котельная.

Масштабная реконструкция ожидает и сельский дет-
ский сад. Планируется провести как внутренние, так 
и внешние работы, включая полную замену инженерных 
коммуникаций для бесперебойного функционирования 
систем водоснабжения, отопления и электроснабжения.

- В настоящее время проводится тщательная оценка 
повреждений зданий и составляется детальный план 
восстановления. Специалисты обследуют конструкции, 
инженерные системы и оборудование, чтобы учесть все 
нюансы и обеспечить качественное выполнение работ. 
Хотя окончательный план еще уточняется, основные 
этапы и объем мероприятий уже определены, - добавили 
в администрации округа.

Ремонтные работы начнутся уже в этом году.

Стадион станет 
местом притяжения 
всех любителей 
спорта.
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вого этажа, вплоть до демонтажа 
стен и покрытия пола.

Благодаря региону не узнать 
и круглоозерский детсад «Золо-
тая рыбка» в Голопристанском 
округе. Помещения не приво-
дили в порядок больше 40 лет! 
А сегодня здесь появилась но-
вая кровля, установлена блочно-
модульная котельная, заменены 
все коммуникации. На первом 
этаже закончился ремонт ку-
хонного блока, уложена плитка, 
предстоит черновая шпаклевка. 
На втором остались только чи-
стовые работы - побелить стены 
и уложить ламинат. Дети и роди-
тели будут довольны!

Подарки 
от всей 
души
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В дошкольных учреждениях проводят ремонт. В пищеблок 
Крестовского детсада регион-шеф купит посуду.
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Ольга КУПОРОВА

Сенатор игорь кастюкевич 
(на фото) посетил 
больницы в крыму 
и Скадовске, где находятся 
пострадавшие от 
чудовищного обстрела 
со стороны вСУ.

- Девочка Ярослава, которую 
доставили в крайне тяжелом со-
стоянии, сейчас стабильна. Мы 
навестили ее - она разговарива-
ет, улыбается, рядом с ней мама. 
Врачи дают благоприятный про-
гноз. Саша, маленький мальчик, 
тоже чувствует себя значительно 
лучше. Даша также стабильна,  - 
рассказывает сенатор Игорь Ка-
стюкевич.

Ярослава, Даша и Саша  - 
школьники из села Бехтеры, 
получившие тяжелые ранения 
в результате варварского удара 
ВСУ. Они попали под обстрел 
ракетами HIMARS с кассетными 
боеприпасами утром 20 января, 
когда шли на занятия. Киевские 
боевики, прекрасно зная, что 
в населенном пункте нет военных 
объектов, нанесли удар по центру 
села и школе. Именно в тот мо-
мент, когда люди шли на работу, 
а дети собирались на уроки. Это 
чудовищно и подло. В результате 
пострадали 29 мирных жителей, 
трое из которых погибли.

на пУти 
к выздоРовлению

За жизни пострадавших кру-
глосуточно боролись врачи Ска-
довска и Крыма. В медицинские 
учреждения республики были до-
ставлены пятеро раненых, чье 
состояние вызывало наибольшие 
опасения. Двое взрослых нахо-
дятся в Симферопольской кли-

Своих не бросаем

Бехтеры, 
мы с вами!

в беде не оСтавиМ
Сенатор также побывал в боль-

нице Скадовска, сотрудники ко-
торой с первых минут после те-
ракта были на круглосуточной 
связи. Именно сюда доставляли 
всех, кто получил осколочные 
ранения. Медики не спали сут-
ками, консультируясь с коллега-
ми из регионов России. Сейчас 
самое страшное позади. Игорь 
Кастюкевич пообщался с вра-
чами и пациентами, в том числе 
с директором школы, которая 
также пострадала.

- Сначала был один взрыв. Нам 
сказали, что дети пострадали 
на улице, и мы с сотрудниками 
пошли туда. Начали переходить 
дорогу - и тут прогремел второй 
взрыв! - поделилась Людмила 
Чебан.

Следственный комитет Рос-
сии в рамках уголовного дела 
устанавливает конкретных лиц 
из числа представителей ВСУ, 
причастных к этому преступле-
нию. Возмездие неизбежно.

- Все виновные будут наказа-
ны. Как прямые исполнители, 
так и их идейные вдохновите-
ли и сторонники ответят за свои 
действия. Этот чудовищный 
удар - прямое доказательство 
варварства киевского режима, 
который целенаправленно уби-
вает наших детей. Такие действия 
заслуживают жесткого между-
народного осуждения, - заявила 
Алина Шамрай, председатель Со-
юза матерей Херсонской области.

Укронацисты в очередной раз 
показали свое звериное лицо. Но 
оно будет уничтожено. Никому 
не удастся запугать наш край. 
Единство и сплоченность - это 
национальный код России. На-
рода, который силен духом и ни-
когда не оставит своих в беде.

нической больнице скорой ме-
дицинской помощи № 6, а трое 
школьников проходят лечение 
в Республиканской детской кли-
нической больнице.

Их всех навестил представитель 
в Совете Федерации от Херсон-
ской области Игорь Кастюкевич. 
Он пришел не с пустыми рука-
ми - принес подарки, чтобы под-
нять настроение пострадавшим.

В Бехтерах 
после атаки 
ВСУ еще трое 
суток искали 
и обезвре-
живали 
суббоеприпа-
сы.

помощь жителям 
кинбурнской косы
новороссийск отправил гуманитарную 
помощь.

Ольга КУПОРОВА

Сердца добрых людей России и на-
шей области продолжают поддер-
живать тех, кто оказался в трудной 

ситуации. Очередную партию гумани-
тарного груза подготовили волонтеры 
Новороссийска. Активисты Центра гу-
манитарной помощи и ситуационного 
реагирования, ставшие за два года 
настоящими друзьями для жителей 
Кинбурнской косы, упаковали все не-
обходимое: продукты питания, сред-
ства личной гигиены, медицинские 
товары и теплую обувь. Доставку гру-
за обеспечили российские военные.

- Доставить гуманитарную помощь 
на Кинбурнскую косу - задача непро-
стая. Бывает, что груз ждет отправки 
на промежуточном пункте месяц или 
даже больше. Обстрелы и угрозы атак 
не позволяют нам самостоятельно 
передавать его адресатам. Спасибо 
военным, которые каждый раз риску-
ют жизнями, чтобы доставить помощь 
жителям косы, - поделилась руково-
дитель центра Виктория Ломака.

Кубанские казаки также не оста-
лись в стороне: они направили в Ге-
ническ четыре тонны грузов. В бла-
готворительном сборе участвовали 
казаки и активисты Динского района 
Краснодарского края. В составе гу-
манитарной помощи - бутилированная 
вода, продукты питания, предметы 
первой необходимости, строительные 
материалы, печи, генераторы, топоры 
и лопаты.

С заботой о детях…
Депутат регионального парламента 

от «Единой России» Тамерлан Ца-

ликов передал в Верхнерогачикский 
округ 200 кг кубанской муки. Она 
предназначена для местной школы, 
столкнувшейся с  проблемами по-
ставки хлеба из-за труднодоступно-
сти и удаленности от логистических 
узлов.

- От поставок сюда многие отказы-
ваются из-за нерентабельности и раз-
битой дороги, ведущей к населенному 
пункту. Мы обратились к местной пе-
карне, но для выпечки хлеба нужна 
мука. Запаса, который нам привезли, 
хватит на две недели. Волонтеры уже 
не раз помогали нам - муку привозят 
регулярно, также сахар и консервы, 
- рассказала заведующая столовой 
Верхнерогачикской школы Екатери-
на Мищенко.

Вопрос регулярных поставок нахо-
дится на контроле у «Единой России».

- Мы обсудим это с Министерством 
образования, подумаем, как привлечь 
новых поставщиков. Кроме того, 
ждем ремонта дороги Нижние Серо-
гозы - Верхний Рогачик, который за-
планирован на этот год по народной 
программе, - отметил заместитель 
руководителя фракции «Единая Рос-
сия» Тамерлан Цаликов.

Депутат Евгений Кузьмин (на фо-
то) вместе с другими неравнодушными 
людьми закупил и доставил в Ново-
киевский детский реабилитационный 
центр оборудование для кухни, а так-
же медицинские приборы: бактерицид-
ный облучатель, лампу, холодильник, 

медицинский шкаф, термометры и ин-
струментальный столик.

…и взРоСлых
Сенатор Константин Басюк рас-

сказал о доставке строительных ма-
териалов в Новую Каховку, которая 
подвергается практически непрерыв-
ным обстрелам ВСУ. 700 листов ши-
фера и почти 500 плит ОСП помогут 
перекрыть крыши и заделать окна 
поврежденных зданий.

- Мы осмотрели с главой муници-
пального округа Виталием Гурой 
пострадавшие жилые дома. Жите-
лям действительно тяжело, поступает 
много жалоб. Энергетическая инфра-
структура также пострадала: ВСУ уни-
чтожили трансформатор, и с 2 янва-
ря город оставался практически без 
света. К счастью, накануне местные 
власти завершили восстановительные 
работы, и подача электроэнергии воз-
обновилась, - сообщил сенатор.

В Скадовском округе жители тер-
риториального управления Благодат-
ное - пенсионеры, матери-одиночки, 
многодетные семьи и все, кто нужда-
ется в помощи, - получили более 500 
продуктовых наборов.

- Администрация ежедневно обра-
батывает заявления от граждан. Не 
стесняйтесь обращаться - вам обя-
зательно помогут решить возникшие 
вопросы и проконсультируют, - заявил 
глава Скадовского округа Александр 
Дудка.

- Все стабильны. Даже девочка 
2008 года рождения, которую до-
ставили в крайне тяжелом состо-
янии. Шесть часов наши реани-
матологи боролись за ее жизнь, 
и сегодня она уже обходится без 
аппарата ЭВЛ, сама разговари-
вает, - рассказал министр здра-
воохранения Республики Крым 
Алексей Натаров.

По словам сенатора, в органи-
зации транспортировки раненых 
участвовало множество неравно-
душных людей. Во время визита 
он убедился, что решение о пере-
воде тяжелых пациентов в Крым 
было правильным, и отметил вы-
сокий профессионализм местных 
медиков.

- Здесь им оказывают высоко-
квалифицированную помощь. 
Я буду и дальше сопровождать 
пострадавших, им наверняка по-
требуется поддержка и после вы-
писки из больницы, - подчеркнул 
Игорь Кастюкевич.
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Брал 
немецкого 
языка 
и встречался 
с Жуковым

Ольга КУПОРОВА

Ветеран войны Семен 
Чумаченко из Геническа - 
пример для нескольких 
поколений. Открытый, 
улыбчивый, внимательный 
и настоящий.

Семен Чумаченко (на фото) - 
легендарный человек, гордость 
нашей области. Несмотря на по-
чтенный возраст (ему уже 98 лет), 
он до сих пор принимает гостей. 
Среди них - губернатор, сенато-
ры, депутаты, сотрудники адми-
нистрации, волонтеры, школьни-
ки. В честь Семена Михайловича 
проводят спортивные турниры, 
а в музее Геническа открыта экс-
позиция, посвященная его жиз-
ни. Он горячо поддерживает за-
щитников Отечества, которые 
сегодня сражаются с нацизмом на 
линии боевого соприкосновения.

- Победа будет за нами, - уве-
рен ветеран Великой Отече-
ственной войны.

И он знает, о чем говорит. 
В шкафу Семена Михайло-
вича висит пиджак с мно-
гочисленными наградами: 
ордена  Отечественной 
войны I степени, «За му-
жество» II и III степени, 
медали  Жукова,  «За  от-
вагу», «За освобождение 
Варшавы», «За победу над 
Германией в Великой Оте-

чественной войне 1941 - 1945 гг.». 
Он видел своими глазами жертв 
фашизма. Пусть это было 80 лет 
назад, но и тогда, как и сейчас, 
нацизм  оставался  синонимом 
бесчеловечности и зла.

В РАЗВЕДКУ В 17 ЛЕТ
Семен Чумаченко родом из села 

Макаровка Джанкойского района 
(Крым). Вырос в большой семье, 
где было девять детей. Начало во-
йны он встретил подростком. На 
фронт отправился в 1944 году, 
когда ему исполнилось 17 лет. Со-
ветские войска уже гнали фаши-
стов, выиграв Сталинградскую 
и Курскую битвы, освободив бло-
кадный Ленинград.

выступал перед солдатами. По 
словам Чумаченко, полководец, 
прославившийся как великолеп-
ный военный стратег, говорил 
так, что за душу брало. Солдаты 
были воодушевлены, хотя каж-
дый понимал, что домой может 
не вернуться.

На всю жизнь запомнил вете-
ран и освобожденный концла-
герь Освенцим.

- Мы видели, что творили фа-
шисты с людьми. Жутко смотреть 
было: сваленная в кучу обувь, 
бочки с человеческим жиром... 
Звери, а не люди, - вспоминал 
ветеран.

Он не дошел до Берлина ки-
лометров 40: немецкий снайпер 
прострелил ему ногу выше ко-
лена. Раненых было так много, 
что в госпитале врачи осмотрели 
его только через несколько дней. 
К тому моменту началась ган-
грена. Так он остался без ноги. 
После ампутации долго восста-
навливался, были моменты, ког-
да руки опускались, но характер 
победил. Семен Михайлович по-
лучил образование, осел в Гени-
ческе, работал старшим бухгал-
тером, возглавлял ревизионную 
комиссию общества инвалидов. 
С любимой супругой вырастил 
двух дочерей, которые подарили 
им трех внуков. Уже подрастают 
и правнуки.

В семье Чумаченко хранится 
много газетных статей о Семене 
Михайловиче. В одной из них 
он признался журналисту в том, 

о чем никогда не говорил род-
ным: после войны он нередко 

просыпался от собственных 
криков.

А еще он всегда чув-
ствовал  и  чувствует 
себя советским чело-
веком, а потому был 
очень  рад  долго-
жданному  возвра-
щению ставшей ему 
родной Херсонской 
области  в  состав 
России.  Страны, 
которая  не  до-
пускает  нацизма. 
Страны  народа-
победителя.

Победа с нами на века!

Александра ТИМОЩЕНКО

Депутаты и активисты 
вручили участнику Великой 
Отечественной войны 
подарки.

Депутаты и активисты партии «Еди
ная Россия» вместе с «Волонтерами 
Победы» навестили участников Вели
кой Отечественной войны. В живых 
их осталось совсем немного. Каждый 
месяц им дарят подарки и желают 
здоровья, счастья и долгих лет жизни.

На днях заглянули в гости к Петру 
Онуфриевичу Надольному (на фо
то). Всю свою жизнь он прожил в Ге
ническе. Когда началась война, ему 
было всего 10 лет. Подростком по

лучил сильное ранение, но все равно 
продолжал помогать войскам в тылу, 
а затем работал на восстановление 
страны.

 Петр Онуфриевич воспитал семе
рых детей, 13 внуков и 19 правнуков. 
Сейчас он живет в селе Червонопра
порное Генического района. Волон
теры и депутаты часто навещают ве
терана, поздравляют с праздниками. 
В 79ю годовщину Победы для него 
организовали целый парад с выступле
нием духового оркестра Херсонской 
областной филармонии. Очень почет
ная миссия  посещать таких людей. 
Рады были видеть его в добром здра
вии,   отметил депутат Херсонской 
областной Думы Энвер Абдураимов.

«Волонтеры Победы» посетили 
ветерана Петра Надольного
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После  обучения  на  сапера-
разведчика Семен Михайлович 
попал на передовую 1-го Бело-
русского фронта у реки Висла 
(Польша). Одним из первых бо-
евых заданий было взять немец-
кого языка, вспоминает ветеран. 
Стоял январь 1945 года. Группа 
разведчиков  в  составе  восьми 
саперов и четверых солдат, обе-
спечивающих  прикрытие,  от-
правилась к позициям фашистов 
в маскировочных халатах. Было 
сложно: продвигались по зами-
нированной территории, а потом 
долго ждали, наблюдая за пере-
движениями врага. Приметили 
фашистов у пулемета и решили 
действовать, когда наступит удоб-
ный момент. Им удалось оглу-
шить и взять языка, который на 
некоторое время остался один. 
Но их все-таки обнаружили.

- Тащили фашиста метров 200. 
Но тут второй немец подскочил, 
схватился за пулемет, начал стро-
чить, - вспоминал Семен Чума-
ченко.

Тогда из 12 человек к своим 
вернулись только пятеро.

ОСВОБОЖДАЛ ОСВЕНЦИМ
В военной биографии Семе-

на Михайловича - три встречи 
с Георгием Жуковым. Одна из них 
произошла на Одере, где маршал 




